
RAPPORT D'ACTIVITÉS TE ORA NAHO FAPE – 2021

En dépit de la situation compliquée due à la pandémie et des restrictions sanitaires, la FAPE
a pu remplir en 2021 ses principales missions de fédérer les associations membres et les
représenter auprès des institutions.
Plusieurs projets ont été mis en œuvre et gérés par la FAPE pour promouvoir la protection de
l’environnement terrestre et marin, la lutte contre le changement climatique, et garantir le
développement durable.
L’équipe du bureau a pu compter sur l’aide précieuse de plusieurs personnels CVD et
patentés pour la gestion administrative, la communication, le suivi des associations
membres et la mise en œuvre des projets FAPE.

I. ACTIVITÉS INTERNES DE LA FAPE

1. Personnels FAPE

Le bureau de la FAPE a pu compter sur 2 postes CVD, Claudia Leaut (de novembre 2020 à
octobre 2021) et Heremiti Concaret (de septembre 2020 à août 2021), en charge de la
communication et de la gestion administrative.
Heremiti a par la suite été recrutée en CDD de 1 an pour un poste de responsable
administrative et chargée de projet Préservation marine.
Tuani Ioane (de mai à août) et Lisa Di Salvia (de septembre à décembre 2021) ont été
recrutées en stage pour compléter l’équipe de patentés Fenua Durable Eric Vicario et Claude
Jacques.
Laetitia Bisarah a été recrutée en CDD à mi-temps de août 2021 à janvier 2023, pour mener
le projet de restauration du littoral BEST 2.0+. Elle a été remplacée par Lisa Di Salvia en mars
2022.

2. Adhésion d’associations en 2021

8 nouvelles associations ont adhéré à la FAPE en 2021 :
- Tamariki no Rangiroa
- A paruru Anae no Arutua
- Dauphins de Rangiroa
- Te miti e te fenua
- Association pour la sauvegarde de l’environnement naturel, culturel et économique

de Hamoa/ Vairahi
- Tomite Ta’urua Hotu Tupuai
- Ihiheiora de Rangiroa

3. Réunions en 2021

7 réunions mensuelles et 6 réunions de bureaux « élargies » se sont tenues durant l’année
2021. D’autres réunions de travail ont régulièrement réuni le bureau en comité plus restreint
en fonction de l’actualité et de l’évolution des projets élaborés tout au long de l’année.

L’assemblée générale ordinaire a eu lieu en février 2021, à l’ordre du jour : approbation du
rapport d’activité 2020, approbation du bilan des comptes 2020, et approbation du budget
prévisionnel pour l’année 2021.



4. Communication

- 8 communiqués de presse ont été diffusés aux médias au cours de l’année :
o Publication du n°1 du magazine 50 solutions pour un fenua durable
o 30% de protection dans l’aire marine gérée, les recommandations de zonage

de la FAPE Te Ora Naho – mars 2021
o Atténuation et Adaptation au réchauffement climatique : actions pour la

Polynésie
o Française – avril 2021
o Journée mondiale des océans 2021 – juin 2021
o Les Trophées du Fenua Durable 2021 – juin 2021
o Aménagements immobiliers non durables – septembre 2021
o Soutien au docteur Théron – septembre 2021
o Plainte contre un navire espagnol pour détention d’espèces protégées de

requins – novembre 2021

- 17 vidéos réalisées :
o 17 vidéos réalisées : 1 vidéos pour la Journée mondiale de l’océan, 7 vidéos

sur les zones humides ; vidéos réalisées par Gilles Bomm, bénévole FAPE : 1
vidéo 30x30, 3 vidéos « Le réseau vert », 5 vidéos de présentation des
associations membres de la FAPE, à paraître en 2022.

- 13 articles publiés sur le site web de la FAPE, onglet Actualités :
o Sortie du magazine 50 Solutions pour un Fenua durable
o Recommandations de la FAPE – Te Ora Naho pour le zonage de la grande aire

marine gérée de Polynésie
o Rencontre thématique sur l'alimentation
o Les conséquences réelles des essais nucléaires en question
o Lettre au Président de la Polynésie française sur la crise climatique
o Guide des alternatives aux plastiques à usage unique
o Les Trophées du Fenua durable 2021
o Journée mondiale de l'océan 2021
o Pour une énergie « décarbonée » en Polynésie aussi
o La fédération Te Ora Naho est présente au Congrès mondial de la nature
o Préserver, restaurer et valoriser le littoral
o Un aménagement durable est celui qui répond aux besoins de la population

locale
o Préservation de notre océan : 30% de protection avant 2030

- 37 parutions dans les médias TV et presse.
- Contribution à l’édition d’un guide sur les « alternatives au plastique » en partenariat

avec la CCISM et Nana Sac Plastique, dédié aux professionnels, date de parution en
version numérique : 1er trimestre 2021 (voir post site internet FAPE).

- 44 newsletters La Gazette envoyées en 2021 ; 200 personnes destinataires, taux
d’ouverture de 64%.

https://www.teoranaho-fape.org/blog
https://www.teoranaho-fape.org/post/guide-des-alternatives-aux-plastiques-%C3%A0-usage-unique


II. PRINCIPALES ACTIONS MENÉES PAR LA FAPE EN 2021

● Mise à disposition des CVD FAPE aux associations membres

Date : janvier - juillet 2021
Staff : Heremiti CONCARET et Claudia LEAUT

Les Corps Volontaire au développement (CVD) de la FAPE Heremiti CONCARET et Claudia
LEAUT ont été mises à disposition des associations membres de la FAPE pour leur apporter
un soutien en cas de besoin. La FAPE, en plus de proposer une liste de bénévoles, engage
ses CVD sur des missions propres aux associations membres désireuses. Pour cette année
2021, deux associations ont fait appel à elles : l’association Ti’ai fenua et l’association
Tamarii pointe des pêcheurs.

Heremiti et Claudia ont été formées pour intervenir au nom du collectif Nana Sac Plastique,
dans les établissements scolaires, et pour les interventions de bouturage de corail à
destination des scolaires, au nom de l'association Tamari’i pointe des pêcheurs. Heremiti a
représenté l’association NSP dans le cadre des opérations de nettoyage de plage sur l'île de
Makemo, et pour sensibiliser la population à la pollution plastique.

● Collecte et création de ressources pédagogiques sur le thème de la préservation
marine

Date : juin 2021 – en cours
Staff : Claudia LEAUT, Heremiti CONCARET, Donatien TANRET, Marie-Laure VANIZETTE
Partenaire : FDVA, Pew Bertarelli

Le projet initial prévoyait la création d’une plateforme pédagogique, avec un site internet
dédié, pour mettre à disposition du grand public les ressources collectées et créées sur le
thème de la préservation marine dans un 1er temps, puis sur l’ensemble des thèmes
environnementaux. En l’absence des subventions de la DIREN prévues initialement, le projet
a été réorienté avec la subvention accordée par le Fonds pour le Développement à la Vie
Associative (FDVA). Il comprend :

- Un onglet dédié sur le site internet de la fédération regroupant les publications et
ressources sur le thème de la préservation marine. Une centaine de références ont
été collectées par Heremiti et Claudia, regroupées en 8 thèmes (poissons, récifs,
pêche, tortues marines, pollution plastique, biodiversité marine, cétacés, AME).

- La réalisation de 4 vidéos pédagogiques, d’information et de communication à
destination du grand public, sur les thématiques suivantes : les espaces marins
protégés en PF ; les espèces marines protégées en PF ; la pêche durable en PF ; la
protection des récif coralliens en PF. Ces 4 vidéos seront réalisées début 2022 par un
prestataire, Anthony Lagant, avec Heremiti et Donatien.

Voir la rubrique dédiée de ressources pédagogiques sur le site internet FAPE, onglet
Ressources marines

● Projet de restauration du littoral - BEST 2.0+

Date : avril 2021 – janvier 2023
Staff : Laetitia BISARAH, Lisa DI SALVIA
Partenaire : BEST, UICN, Délégation à la recherche

https://www.teoranaho-fape.org/pr%C3%A9servation-amrine


Ce projet financé par BEST a permis l’embauche de Laetitia Bisarah en CDD à mi-temps pour
18 mois. Laetitia ayant trouvé un emploi en mars 2022, elle sera remplacée par Lisa Di Salvia
pour la suite du projet. Le projet a pour objectif d’approfondir les connaissances sur la
biodiversité des écosystèmes littoraux et de mettre en place un site expérimental de
restauration de la végétation littorale. Un encadrement scientifique du projet est assuré par
la Délégation à la Recherche.

Une pépinière a été aménagée sur le site de l’ILM à Paea et sera bientôt opérationnelle pour
les premières plantations de plants et de graines, afin d'être transplantées sur le littoral.
Des fiches d'identification sur la faune et la flore et des fiches d’information « menaces &
solutions » ont été mises en place sur l'application ROM (Réseau d'Observation et d'aide à la
gestion des Mangroves) avec l'aide des experts locaux (botanistes, écologues, ichtyologues)
dans le but de sensibiliser le public à la biodiversité polynésienne.

Communication :
- Laetitia Bisarah a été invitée par l’UICN à participée au congrès mondial de la Nature

de l’UICN à Marseille en septembre 2021 pour rencontrer les différents référents
d’Outre-mer du ROM - Réseau d'Observation et d'aide à la gestion des Mangroves, et
présenter au public et aux scolaires les zones humides polynésiennes et le projet de
restauration du littoral.

- Information des associations membres de la FAPE du lancement du projet par email.
- Article de présentation du projet posté sur le site web de la FAPE. Voir post :

Préserver, restaurer et valoriser le littoral
- 5 posts facebook ont été publiés sur la page de la FAPE (annonce du projet,

emplacement de la pépinière, photo terrain de l'équipe, lancement de la V2 de
l’application mobile ROM, JMZH).

- Un communiqué de presse est en cours de préparation pour diffusion auprès des
médias/site web de la FAPE.

● Magazine “50 solutions pour un fenua durable” – 1ère et 2ème éditions

Date : 2021 – en cours
Staff : Marie-Laure VANIZETTE, Eric VICARIO, Claude JACQUES, Claudia LEAUT, Reynald
CHANSEAU, Lisa DI SALVIA, Heremiti CONCARET
Partenaires : 21 annonceurs (dont 17 payants)

Le magazine « 50 solutions pour un Fenua durable” est un outil de communication qui a pour
objectif de mettre en exergue des initiatives pérennes d’acteurs associatifs, publics,
entreprises privées ou même individuelles œuvrant pour la protection de la nature et la
transition écologique en Polynésie. Il s’agit de faire grandir, de manière positive et
dynamique, la prise de conscience de la population mais aussi des entreprises et des
institutions de changer de modèle de développement.

L’année 2021 a été mise à profit pour : continuer de diffuser la première édition du
magazine ; renouveler les partenariats et en trouver de nouveaux ; rédiger la seconde édition
du magazine annuel.

Le magazine est associé à « La gazette du Fenua durable », un outil de communication
hebdomadaire (newsletter) incluant une revue de la presse locale sur les sujets

https://www.teoranaho-fape.org/post/pr%C3%A9server-restaurer-et-valoriser-le-littoral


environnementaux, un agenda des évènements et une compilation de posts Facebook
d’intérêt informatif relatant l’actualité d’acteurs locaux.

Voir post site internet FAPE : Sortie du magazine 50 Solutions pour un Fenua durable 1ère

édition

● Les Trophées du Fenua durable 2021

Date : 14 juin 2021
Staff : Eric VICARIO, Claude JACQUES, Marie-Laure VANIZETTE, Claudia LEAUT, Heremiti
CONCARET, Pauline SILLINGER
Partenaires : Direction de l'Environnement, OPT, Technival, Mana wood et Prokop

La cérémonie des Trophées du fenua durable 2021 a été organisée le 11 juin à la brasserie
Hoa. Cet évènement, animé par Pauline, Vice-présidente de la FAPE, a rassemblé près de 170
personnes, des acteurs engagés, des entreprises locales qui œuvrent pour la transition
écologique (annonceurs du magazine), en présence du Ministre de l’environnement.

Cet événement a été créé dans le but de récompenser 4 initiatives présentées dans le
magazine “50 solutions pour un Fenua durable”. 4 prix ont été remis :

- Le 1er prix à Nana sac plastique qui remporte un trophée en bois et en nacre, un sac
de goodies et un chèque d'une valeur de 150.000 xpf

- Le 2ème prix à la Saga de Tahiti qui remporte un trophée en nacre sur socle, un sac
de goodies et un chèque d'une valeur de 125.000 xpf

- Le 3ème prix à Zéro Déchet Tahiti qui remporte un trophée en nacre sur socle, un sac
de goodies et un chèque d'une valeur de 100.000 xpf

- Et enfin, le Prix du public est décerné aux Bourdons de Moorea qui remportent un
trophée en nacre sur socle, un sac de goodies et un chèque d'une valeur de 100.000
xpf.

Les trophées ont été réalisés par Prokop et ont été financés par notre sponsor OPT qui a
également offert les goodies, Mana Wood a réalisé gracieusement les chèques artisanaux
en bois et Technival a financé un lot de boissons offertes.
Quant aux sommes d'argent, elles ont été offertes par la Direction de l’environnement par le
biais de l’Appel à Projet DIREN 2021.

Voir post site internet FAPE : Les Trophées du Fenua durable 2021

● Accès au logement et foncier Polynésien

La FAPE a souhaité alerter les institutions locales sur les problématiques d’accès au
logement des communautés locales et la nécessité de réservation de foncier au bénéfice de
tous, conditions d’un développement durable.

Des courriers ont été adressés aux institutions, et des rencontres ont été organisées avec
Ministre du Logement et de l’Aménagement, le président de l’assemblée de PF, le maire et
les associations de Moorea, et l’agence OPUA d’Aménagement et de développement durable
des territoires de la PF.

Les recommandations de la FAPE visent notamment à mettre en pratique une vraie stratégie
d'aménagement durable qui permettrait, outre la préservation de l’environnement et
d'espaces en littoral et en vallées, de réserver ou d'affecter du foncier aux besoins en

https://www.teoranaho-fape.org/post/sortie-du-magazine-50-solutions-pour-un-fenua-durable
https://www.teoranaho-fape.org/post/les-troph%C3%A9es-du-fenua-durable-2021


logement des communautés résidentes. Cela suppose notamment de prêter une vigilance
accrue aux nouveaux projets d'urbanisation et de mieux encadrer le secteur immobilier.

Voir post site internet FAPE : Un aménagement durable est celui qui répond aux besoins de la
population locale

● Plan climat énergie – action pour le climat

Staffs : Jason MAN, Marie-Laure VANIZETTE, Jean-Claude FOGLIA, Maxime CHAN, Terii
VALLAUX, Stéphane BITOT

La FAPE a réagi pour dénoncer l’inaction de la Polynésie française pour répondre aux enjeux
climatiques et a rédigé des propositions écrites. Une rencontre a été organisée le 27 avril
avec le Président Fritch et le président de la FAPE Winiki Sage pour participer à la suite du
Plan climat énergie et lui remettre nos propositions.

Après concertation et rédaction de propositions en comité interne, des représentants de la
FAPE ont participé à 3 réunions du comité technique du plan Climat Energie avec le Pays.

Voir post site internet FAPE : Pour une énergie « décarbonée » en Polynésie aussi
Lettre au Président de la Polynésie française sur la crise climatique

● Actions pour la préservation marine

Une série d’actions pour la préservation marine a été menée en 2021 par la FAPE. Le soutien
technique et financier du programme Héritage des Océans de Pew Bertarelli a permis
l’embauche de Heremiti Concaret en tant que chargée de projet et responsable
administrative FAPE pour 12 mois.

● Organisation de la Journée Mondiale des Océans

Date : 11 au 19 juin 2021
Staff : Heremiti CONCARET, Donatien TANRET, Moea PEREYRE
Partenaire : Pew Bertarelli, Nana Sac Plastique, Brasserie Hoa

Un évènement pour la Journée mondiale des océans a été organisé par la FAPE, le collectif
Nana sac plastique et Pew Bertarelli du 11 au 19 juin à la brasserie HOA. Plusieurs activités
ont été proposées durant 11 jours : exposition d'art sur le thème de l’océan ; présentation
des lauréats Appel à projet rahui ; projection-débat du documentaire Seaspiracy ; remise des
prix du fenua durable ; concerts d’artistes locaux ; opération de ramassage de déchets
relayée dans les communes et îles ; spectacle « Déchets animés » du clown Nani sur la
pollution plastique des océans.

Un public nombreux et de divers horizons (artistes, directeurs de services publics,
associations, grand public…) s’est déplacé pour participer aux activités.
7 articles de presse sont parus dans les médias et 2 vidéos ont été produites sur
l'événement et sur l’opération de ramassage des déchets.

Voir post site internet FAPE : Journée mondiale de l'océan 2021

● Assistance technique à la CODIM pour la préservation marine aux Marquises

https://www.teoranaho-fape.org/post/un-am%C3%A9nagement-durable-est-celui-qui-r%C3%A9pond-aux-besoins-de-la-population-locale
https://www.teoranaho-fape.org/post/pour-une-%C3%A9nergie-d%C3%A9carbon%C3%A9e-en-polyn%C3%A9sie-aussi
https://www.teoranaho-fape.org/post/lettre-au-pr%C3%A9sident-de-la-polyn%C3%A9sie-fran%C3%A7aise-sur-la-crise-climatique
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=532816571203550&external_log_id=5172af0f-9cc9-4219-808e-4d2663d7bd2d&q=te%20ora%20naho%20-%20fape
https://www.teoranaho-fape.org/post/journ%C3%A9e-mondiale-de-l-oc%C3%A9an-2021


Date : juin 2021 – en cours
Staff : Heremiti CONCARET, Donatien TANRET, Frère Maxime CHAN, Winiki SAGE
Partenaire : Pew Bertarelli, CODIM, DRM

Un partenariat a été établi entre la CODIM, la FAPE et Pew Bertarelli pour accompagner les
îles Marquises dans leur démarche de préservation marine. La CODIM est engagée dans un
projet grande AMP Te Tai Nui a Hau, et de mise en place de rahui côtier autour des 6 îles, sur
le modèle du rahui côtier de Ua Huka.

Frère Maxime a participé à une réunion du conseil communautaire de la CODIM en juin pour
présenter ce partenariat aux élus marquisiens. Winiki SAGE a participé à une session sur
l’objectif des 30% animée par Pew Bertarelli avec 3 maires marquisiens lors du congrès
mondial de l’UICN à Marseille en septembre.

Un groupe de travail pour l’élaboration de ZPR autour des 6 îles Marquises a été constitué,
regroupant la DRM, la CODIM, la FAPE et Pew Bertarelli, avec un plan d’actions et un agenda
de travail, sous la supervision de la DRM. Les actions spécifiques doivent débuter en 2022.

● Recommandations de la FAPE pour l'AMG

Date : février – décembre 2021
Staff : Heremiti CONCARET, Donatien TANRET, Winiki SAGE, Maxime CHAN, Marie-Laure
VANIZETTE

Suite à la création du plan de gestion de l’Aire Marine Gérée (AMG) en 2020, la FAPE a émis
une 1ère série de recommandations en mars 2021, basées sur un état des lieux des données
scientifiques, de la pêche en Polynésie française et des recommandations de la société
civile. Elles ont par la suite été consolidées par une consultation individuelle des
associations membres de la FAPE et l’organisation d'un atelier de travail avec les
associations marines, animé par Heremiti.

Les recommandations pour la protection de 30% de la ZEE ont été présentées à plusieurs
reprises par Winiki Sage, président de la FAPE, dans les médias et au congrès mondial de
l’UICN à Marseille en septembre.

Un rapport consolidé a été remis au gouvernement en décembre 2021 et aux médias. Winiki
Sage a été invité au 1er comité de gestion de l’AMG, tandis que la FAPE a été désignée
membre du comité consultatif de l’AMG. Les recommandations pour le zonage de l’AMG, et
notamment le zonage côtier réservé à la pêche artisanale, ont été présentées lors du 1er

comité consultatif de l’AMG le 17 décembre 2021 (par Frère Maxime Vice-Président,
Donatien Tanret secrétaire et Heremiti Concaret chargée de projet).

Les propositions de compromis émises par la FAPE ont été intégrées par le président Fritch,
qui a annoncé en février 2022 la création du Rahui Nui, une nouvelle AMP de 500 000 km2 au
sud-est de la ZEE et la création de zones de pêches artisanales sur 500 000 km2 autour des
118 îles de la Polynésie.

Voir posts site internet FAPE :
Recommandations de la FAPE – Te Ora Naho pour le zonage de la grande aire marine gérée de
Polynésie, Avril 2021
Recommandations de la FAPE - Te Ora Naho pour la mise en œuvre du plan de gestion de la
grande Aire Marine Gérée de Polynésie Française, Décembre 2021

https://www.teoranaho-fape.org/_files/ugd/b01e05_5bcb567928b44db0a4ac9f849aa746cb.pdf
https://www.teoranaho-fape.org/post/recommandations-de-la-fape-te-ora-naho-pour-le-zonage-de-la-grande-aire-marine-g%C3%A9r%C3%A9e-de-polyn%C3%A9sie
https://www.teoranaho-fape.org/about-2


● Présentation de la campagne 30 x 30

Date : Octobre 2021 – en cours
Staff : Heremiti CONCARET, Donatien TANRET

Afin de promouvoir les recommandations de la FAPE pour l’AMG et de faciliter la
communication, une campagne locale 30x30 Polynésie française a été lancée par la FAPE et
menée par Heremiti, pour promouvoir la protection de 30% de l’océan en Polynésie française.
L’objectif est de rassembler la communauté polynésienne, décideurs, élus, associations,
entreprises, personnalités, pêcheurs, passionnés de l’océan, autour de l’objectif de 30% de
protection d’ici 2030.

La campagne vise à demander au gouvernement polynésien d’adopter des mesures
réglementaires visant à protéger au moins 30 % de la surface de la ZEE de Polynésie
française sans activité industrielle (pêche industrielle, extraction minière…), dont un tiers
(10% de la ZEE) en protection forte sans activité extractive, d’ici 2030. Cet appel pour la
protection de 30% des océans d’ici 2030 est soutenu par la communauté internationale,
l’ONU, l’Europe, la France et 80 Etats, l’UICN, les scientifiques, … et relayé par des campagnes
et coalition à travers le monde.

Une campagne sur Instagram a été lancée, avec des visuels informatifs, logo, et une vidéo
de lancement. Il est prévu d’identifier des ambassadeurs de cette campagne, célébrités,
sportifs locaux, … pour relayer l’appel des 30x30. Les 4 vidéos sur la protection marine (voir
ci-dessous) et le rapport recommandations FAPE seront ainsi communiqués et diffusés plus
facilement via cette campagne.

Voir post site internet FAPE : Préservation de notre océan : 30% de protection avant 2030

● Projet d'éco-classe et formation des éco-délégués au collège de Taaone

Date : octobre et novembre 2021
Staff : Marie-Laure VANIZETTE, Claudia LEAUT, Lisa DI SALVIA
Partenaires : Collège du Taaone

A la rentrée de septembre 2021, le collège du Taaone a sollicité la FAPE pour des
interventions auprès de son éco-classe de 5ème (projet d'éco filière en expérimentation) et
pour la formation des éco-délégués du collège. Ce sont 8 interventions en salle facturées à
5000 FCP de l’heure au bénéfice de la FAPE et 4 visites de terrain pour les éco-délégués qui
ont été programmés sur l’année scolaire.

Les objectifs de ce programme sont :
- Informer les élèves des grands enjeux contemporains du développement durable et

re-contextualiser ces enjeux dans les réalités de la Polynésie française (4 thèmes
retenus : qu’est-ce que le développement durable, le réchauffement climatique, les
pollutions dont celle du plastique et le déclin de la biodiversité).

- Susciter des vocations dans les métiers liés à l'écologie, à l'agro écologie et au
développement durable.

- Mettre en pratique pour les éco-délégués des actions et au moins un projet annuel
pour le collège.

https://www.teoranaho-fape.org/projects-3
https://www.instagram.com/30x30polynesiefrancaise/?hl=fr
https://www.facebook.com/teoranaho/videos/4871541416257341/
https://www.teoranaho-fape.org/post/pr%C3%A9servation-de-notre-oc%C3%A9an-30-de-protection-avant-2030


Les élèves de l'éco classe ont créé et entretiennent un « fa'a'apu » permacole au sein du
collège. Il est prévu une reconduction pour l’année scolaire 2022-2023 de ce partenariat
FAPE/Collège du Taaone. Un programme doit être établi au sein d’un comité de pilotage
auquel la FAPE fera partie dès la prochaine rentrée.

● Le réseau vert : programme de formations des bénévoles (FDVA)

Date : Du 24 novembre 2021 au 24 janvier 2022
Staff : Heremiti CONCARET, Donatien TANRET, Jason MAN, Moea PEREYRE
Partenaire : FDVA, Pew Bertarelli, Nana Sac Plastique, Fare Umara, Sauvage, Vivace

Dans le cadre de la subvention accordée par le Fonds pour le Développement à la Vie
Associative (FDVA) pour la formation des bénévoles, la FAPE - Te Ora Naho a mis en place
un projet de formations nommé « Le réseau vert ». Le but étant de former un réseau de
bénévoles engagés et aptes à intervenir sur le terrain en soutien aux associations de
protection de l'environnement du Fenua.

Quatre modules ont été conçus et dispensés :

- Lutte contre plastique à usage unique :
Les objectifs étaient de comprendre les enjeux liés à l'arrêt du plastique à usage unique et
connaître les alternatives disponibles localement ; d’accompagner les commerçants dans
leur volonté d'intégrer le programme "non au plastique à usage unique" ; et de s'engager
individuellement dans un projet lié à la préservation du bien commun.
Cette formation a été menée en partenariat avec l’association Tiai fenua – collectif Nana sac
plastique et animée par Moea Pereyre. Voir la vidéo de la formation réalisée par Gilles
Bomm, bénévole FAPE.

- Suivi scientifique participatif du récif dans la Zone de Pêche Réglementée de Teva I
Uta :

Les objectifs étaient de former le comité de gestion de la ZPR de Teva I Uta et des pêcheurs
intéressés au suivi participatif de l'état de santé du récif corallien, pour pouvoir contribuer
par eux-mêmes ultérieurement au suivi régulier de la zone et observer les évolutions du site.
Cette formation a été dispensée par une biologiste marin, financée par Pew Bertarelli. Une
session théorique a été organisée en salle le matin, suivie d’une mise en pratique dans le
lagon et dans la ZPR l'après-midi. Cette formation a été menée en partenariat avec la
commune de Teva I Uta et Pew Bertarelli.
Une vidéo de la formation a été réalisée par Gilles Bomm, bénévole FAPE.

- Autonomie alimentaire :
Les objectifs étaient de former aux principes de l’autonomie alimentaire, pour produire de la
nourriture avec la nature, répondre à nos besoins alimentaires et avoir une population en
bonne santé. La partie théorique a été suivie d’une mise en pratique dans la cuisine et dans
le fa'a'apu du fare umara, animées par Jason Man.
Voir la vidéo de la formation réalisée par Gilles Bomm, bénévole FAPE.

- Approfondissement de la stratégie associative - actualisation du plan d'action pour
la FAPE et ses associations membres sur les 3 à 5 prochaines années :

Une réflexion a été menée au sein du « bureau élargi » FAPE sur l’approfondissement de la
stratégie de la fédération et sur l’actualisation du plan d'action pour la FAPE et ses
associations membres sur les 3 à 5 prochaines années. Afin de faciliter les échanges au
sein du groupe et d’orienter les réflexions, l’équipe de consultants Sauvage (Alan Touchard)

https://www.facebook.com/teoranaho/videos/262261599225371/
https://www.facebook.com/watch/?ref=search&v=459267572257001&external_log_id=5172af0f-9cc9-4219-808e-4d2663d7bd2d&q=te%20ora%20naho%20-%20fape
https://www.facebook.com/teoranaho/videos/589912415737241/


et Vivace (Tanguy Blavin) ont animé une journée de formation, suivie d’une restitution d’une
demi-journée. Les discussions ont permis de définir les objectifs du bureau et prioriser les
actions à mener (voir Restitution des résultats).

https://drive.google.com/file/d/1-Znt-iPnIMJfe-GCaoumltqGkqVmVBCY/view?usp=sharing


III. PARTICIPATION DE LA FAPE A DES ÉVÉNEMENTS

● Mois des Zones humides

Date : 2 au 28 février 2021
Staff : Claudia LEAUT, Esteban JAULIN (Bénévole FAPE)
Lieu : Vidéos en ligne

A l’occasion du mois des zones humides, l’association Te Ora Naho - FAPE a posté 7 vidéos
sur les réseaux sociaux. Elles présentaient différents aspects des zones humides en
Polynésie française, dans le but d’informer et sensibiliser le grand public sur ces milieux. Il
était également possible de gagner des lots en likant les vidéos. Chacune de ces vidéos a
été vue entre 110 et 525 fois.

● Rencontre thématique : alimentation et bonnes pratiques en CVL

Date : 09, 10 et 11 mars 2021
Staff : Heremiti CONCARET, Claudia LEAUT
Lieu : Association Hotuarea nui

Dans le cadre des rencontres thématiques 2021 organisées par la Direction de la Jeunesse
et des Sports (DJS), la FAPE - Te Ora Naho a été sollicitée afin d’organiser et d’intervenir sur
le module : alimentation et bonnes pratiques en CVL. Cette formation a accueilli 11
éducateurs de Centre de Vacances et de Loisirs (CVL).

Les objectifs de cette formation sont d’identifier les bonnes pratiques liées à l’alimentation
dans les CVL, de mieux connaître les produits locaux, d’apprendre à élaborer des menus
équilibrés et ainsi d’échanger et mutualiser les outils existants autour de cette thématique
afin de renforcer la qualité éducative des CVL. La formation a été organisée au siège de de
l’association de jeunesse et d’éducation populaire Hotuarea nui, membre de la FAPE.

Plusieurs intervenants, Poeti LO et Heiva (SPG BIO Fetia), Thierry (NSP), Mahinetea
BROTHERS et le chef Temauri FOSTER (Com’auresto), accompagnés de Heremiti
CONCARET et Claudia LEAUT ont pu présenter durant 3 jours, un panel de recettes et
d’expériences complétés par des connaissances dans le domaine de l’alimentation saine et
durable.

Voir post site internet FAPE : Rencontre thématique sur l'alimentation

● Présentation des outils de communication Fenua durable à l’UPF

Date : 22 mars 2021
Staff : Heremiti CONCARET, Claudia LEAUT
Lieu : Université de la Polynésie française

Cette intervention s’inscrit dans le cadre d’un cours qui aborde l’environnement et le
développement durable à plusieurs échelles en géographie, en faveur des étudiants en 3ème
année de licence mention "géographie et aménagement” parcours “géographie, territoires
insulaires, aménagements, risques, environnement”.
Heremiti et Claudia ont présenté des projets s’inscrivant dans le cadre d’un “fenua durable”,
à l’échelle locale. En effet, et notamment d’acteurs locaux présents dans la première édition
du magazine “50 solutions pour un Fenua durable ».

https://www.facebook.com/watch/105727496605483/435976131176579
https://www.teoranaho-fape.org/post/rencontre-th%C3%A9matique-sur-l-alimentation


● Forum Santé, citoyenneté et environnement au lycée de Mahina

Date : 25 mars 2021
Staff : Heremiti CONCARET, Claudia LEAUT
Lieu : Lycée de Mahina

Heremiti et Claudia ont participé au forum : santé citoyenneté et environnement organisé
chaque année par le lycée de Mahina, pour former des futurs citoyens éduqués, sensibles à
la cause environnementale et capables de faire des choix éclairés pour leur santé. Heremiti
et Claudia ont animé un atelier pour faire connaître la FAPE et ses associations membres, les
enjeux environnementaux locaux (disparition d’espèces endémiques, déchets, etc), et
valoriser les plantes comestibles locales. Par le biais d’une présentation complétée par des
jeux éducatifs (boîte mystère (FAPE) et jeux des graines (SPG Bio Fetia), la FAPE a ainsi pu
sensibiliser plus de 80 élèves lors des 4 créneaux proposés.

● Filière bois

Date : 30 mars 2021
Staff : Marie-Laure VANIZETTE
Partenaires : DAG, SDE, SEFI, OPH, DHV, ADEME
Lieu : Lycée hôtelier de Punaauia

L’Office national des forêts international (ONFI) a présenté les premiers résultats de l’étude
menée sur le potentiel de développement de la filière construction en bois local. La FAPE a
fait part de ses interrogations concernant le renouvellement de la ressource de pinus, en
raison des impacts écologiques tels que les conséquences sur les ressources en eau dans
les îles ou les menaces pour la biodiversité et les espèces endémiques en particulier.

Pour développer l’organisation de la filière, la mise en place d’une centrale d’achat et d’une
cellule d’appui à la filière bois ainsi que le développement d’une offre de formation ont été
proposés. La création d’un cluster pour structurer la filière bois a été proposée pour
regrouper les acteurs publics et privés dont la FAPE, afin d’avoir une vision commune et
harmonisée du futur plan d’action.

● Projet Ecologie Inter Outre-mer

Date : 1er Mai
Staff : Heremiti CONCARET, Claudia LEAUT
Lieu : Tahiti

Dans le cadre d’un projet intitulé “Ecologie Inter Outre-mer” mené par une étudiante
française, la FAPE a participé à 3 ramassages de déchets organisés sur l’île de Tahiti avec au
total 2800 L de déchets ramassés.

● 15 ans du St Regis Bora Bora

Date : 21 juin
Staff : Heremiti CONCARET
Lieu : St Regis Bora Bora



A l'occasion des 15 ans du St Regis de Bora Bora, la fédération a été sollicitée avec d’autres
intervenants, pour sensibiliser les collaborateurs de l’hôtel sur le thème du développement
durable. Heremiti a participé à une journée de sensibilisation. Au programme : atelier
tawashi et sac en T-shirt, afin de sensibiliser les participants à la pollution plastique mais
également présentation de la FAPE et de ses associations membres, échanges autour des
pratiques dans le milieu hôtelier, etc.

● Participation à la délégation « Reko Tika » et à la table ronde sur le nucléaire à Paris

Date : 1-2 juillet 2021
Staff : Winiki SAGE

Winiki SAGE a représenté la FAPE au sein de la délégation polynésienne Reko Tika et a
participé à la table ronde sur le nucléaire à Paris le 1 et 2 juillet. Les thèmes suivants ont été
abordés par la délégation : l’histoire sur la mémoire ; les conséquences sur la santé ;
les impacts environnementaux.
Plusieurs réunions préparatoires ont été organisées avec le Président de la Polynésie, le
ministre des Outre-mer, et avec les 20 membres de la délégation polynésienne.

● Rencontre avec Dona Bertarelli, donatrice du programme Pew Bertarelli Ocean
Legacy

Date : 19-20 juillet 2021
Staff : Winiki SAGE, Maxime CHAN, Pauline SILLINGER, Heremiti CONCARET

La FAPE a rencontré Dona Bertarelli, conseillère spéciale pour l'économie bleue à l’ONU -
CNUCED et donatrice du programme Pew Bertarelli Ocean Legacy. Une rencontre a été
organisée avec les associations environnementales lauréates de l’appel à projet Rahui de
Pew Bertarelli et la FAPE et des représentants et élus des Australes et des Marquises.
Heremiti a participé avec Dona Bertarelli et l’équipe Pew Bertarelli a une rencontre avec le
Président Fritch, le Vice-Président et ministre des ressources marines Tearii Alpha, et le
ministre de l’environnement Heremoana Maamaatuaiahutapu. La FAPE a ensuite été invitée
à un cocktail avec les acteurs de l’économie bleue, en présence du Vice-Président et ministre
des ressources marines Tearii Alpha.

● Congrès mondial de la nature de l’UICN

Date : 03 au 12 septembre 2021
Staff : Winiki SAGE, Laetitia BISARAH
Lieu : Marseille - France

Lors du congrès mondial de la nature, Winiki Sage, président de la FAPE, a présenté les
recommandations de la société civile pour la protection de 30% de la ZEE polynésienne dont
10% en protection forte. Lors d’une session sur l’objectif de 10% de protection forte dans les
eaux françaises organisée par le comité français de l’UICN, Winiki Sage a rappelé les projets
de grande aires marines protégées proposés par les îles Australes et les îles Marquises et
soutenus la FAPE, qui pourraient contribuer à l’objectif de 10% de protection forte.

Enfin, Winiki a participé à une session sur l’objectif international de 30% de protection des
océans organisée par Pew Bertarelli, Conservation International et le groupe Big Ocean,
réseau de gestionnaire mondial des grandes AMP, pour présenter la vision polynésienne de
la protection, aux côtés des maires marquisiens qui ont présenté le projet de grande Aire



Marine Protégée des Marquises Te Tai Nui a Hau. Les projets de protection marine des
polynésiens ont reçu un large soutien des institutions nationales et de la communauté
internationale.

Laetitia Bisarah, chargée de projet pour la FAPE, a participé à plusieurs conférences grand
public organisées avec l’UICN pour présenter la biodiversité des zones humides et des
bassins versants de Polynésie française. Elle a participé aux réunions du réseau national
d'observateurs des mangroves d'outre-mer.

Article Radio 1 : La FAPE au congrès de l’union internationale pour la conservation de la nature

● Fête de la science 2021

Date : 10 au 20 novembre 2021
Staff : Claudia LEAUT, Heremiti CONCARET, Jason MANG SAN et Lisa DI SALVIA
Lieu : Jardin du Parc Paofai et établissement scolaires de Tahiti

La FAPE a participé à la 30ème édition de la Fête de la Science en Polynésie Française du
10 au 20 novembre 2021, organisée par l’association Te Mana O Te Moana sous la tutelle
du Pays et de l’Etat. La FAPE a contribué à cet évènement en proposant des Interventions
dans les établissements de Polynésie française sur le thème du “blanchissement du
corail" en présentant un atelier “Fare durable” ainsi qu’un quizz sur les programmes
phares de la Fédération, animées par Lisa.

https://www.radio1.pf/la-fape-au-congres-de-lunion-internationale-pour-la-conservation-de-la-nature/?fbclid=IwAR2QlE6gbgS_7PezLgsqNKDwaSinART1ikmsSLAB3CXjYcWPiEBNwmF_-_c


IV. DIVERS

● Rencontres avec les institutions

- 01/02/2021 - Ministre de l’environnement
- 18/01/2021 – Vice président et ministre des ressources marines
- 27/04/2021 - Président de la Polynésie française : atténuation et adaptation au

réchauffement climatique - actions pour la Polynésie française
- 10/05/2021 - Ministre des Outre-mer : l’Opération Reko Tika – vérité et justice sur le

fait nucléaire
- 18/05/2021 - Président de la Polynésie française : séance de travail l’Opération Reko

Tika ; vérité et justice sur le fait nucléaire
- 12/08/2021 - Ministre de l’environnement
- 18/10/2021 -  Ministre du logement : accès au logement et au foncier
- 19/10/2021 - Président de l’assemblée de PF : accès au logement et au foncier
- 18/11/2021 - Membres du CESEC : audition sur la modification de la réglementation

de la pêche et ZPR

● Prises de position :

- Kura Ora II : En Février 2019, un rejet de substances nuisibles telles que des
bonbonnes toxiques a été découvert suite au sabordage du navire Kura ora II. Winiki
a rencontré le juge d’instruction, le 18 octobre 2021.

- Thonier Xin Shi Ji : En Mai 2019, un thonier chinois est intercepté par la gendarmerie
pour déversement de 450 L substances polluantes (gaz oil) dans le lagon. La FAPE
s’est constituée partie civile au nom des dégradations commises contre le
patrimoine naturel polynésien.
La FAPE a obtenu :
- 500.000 F CFP au titre du Préjudice moral à la charge de la société ZHOUSHAN
PACIFIC TUNA PELAGIC FISHERY et de de M. JIANG
- 40.000 F CFP à la charge de M. JIANG au titre des frais irrépétibles de première
instance ;
- 40.000 F CFP à la charge de la société ZHOUSHAN PACIFIC TUNA PELAGIC
FISHERY, au titre des frais irrépétibles de première instance ;
- 50.000 F CFP à la charge de la société ZHOUSHAN PACIFIC TUNA PELAGIC
FISHERY et de de M. JIANG, au titre des frais irrépétibles d’appel ;
Pour ce dossier, la Cour de cassation a cassé et annulé l’arrêté de la Cour d'appel que
nous avions attaqué, qui avait rejeté les demandes de la FAPE au titre du préjudice
écologique.

- Shen Gang Shun : En Mars 2020, le navire chinois Shen Gang Shun s’est échoué sur
l’atoll d’Arutua, avec à son bord des polluants et des poissons en putréfaction,
représentant tous deux des menaces de pollution. Le dossier a été confié à un juge
d’instruction et la FAPE s’est constituée partie civile le 27 mai 2021.



- Echouage à Anuanurunga : En juillet 2021, un navire chinois s’est échoué à
Anuanurunga. Le capitaine et le second du navire devaient être jugés en comparution
immédiate le 13 septembre 2021. L'affaire n'a finalement pas été jugée mais renvoyée
à un juge d'instruction afin que des investigations plus approfondies soient menées.
La FAPE s’est constituée en qualité de partie civile devant le juge d’instruction le 29
septembre 2021 et suite à notre demande une expertise a été ordonnée par le juge
d’instruction et confiée au CEDRE afin de déterminer l’ampleur de la pollution.

- Extractions sauvages à Faaone : la société RBK qui procède aux extractions et qui
avait assigné en justice Anthony Tihoni pour obtenir la levée du barrage mis en place,
a été déboutée de sa demande en référé. Une plainte conjointe avec l’association de
Anthony TIHONI a été déposée le 18 août 2021.

- Rejet d’eau usées à Paea : En février 2020, un citoyen de la commune de Paea a
posté sur les réseaux sociaux une vidéo montrant que l’émissaire de la station
d’épuration Tiapa se déversait directement dans le lagon, là où de nombreux
habitants ont l'habitude de se baigner. En mai 2021, un courrier rédigé par nos
avocats et adressé au maire de la commune a été envoyé le 31 mai 2021, afin de
demander à ce dernier de “bien vouloir mettre un terme au déversement dans le lagon
des eaux polluées issues de la station d’épuration Tiapa, en prenant les mesures
nécessaires à cette fin”. La FAPE a été ensuite reçue, le 05 août 2021, par le Maire qui
s'est visiblement montré attentif et a assuré que la commune va agir. La FAPE n’a
donc pas engagé de poursuite sur ce dossier. Une autre association s’est emparée de
l’affaire et le Tribunal administratif est saisi pour faire cesser la pollution.

- Navire espagnol : La FAPE a déposé plainte avec constitution de partie civile le 28
octobre 2020, à l’encontre du capitaine et de l’armateur du navire battant pavillon
espagnol au sein duquel ont été saisis 26 kg de dents de requins, 20 kg d’ailerons et
200 g de vertèbres d’espèces protégées. Une enquête est en cours.

● Recherche de partenariats :

- Haut-Commissariat (FDVA) : subvention obtenue pour les formations du programme
« Le réseau vert », le fonctionnement général de l’association et le projet innovant
«Collecte et création de ressources pédagogiques sur le thème de la préservation
marine ».

- DIREN : subvention obtenue pour le projet des Trophées du Fenua durable 2021.
- DIREN : subvention non-obtenue pour le projet de plateforme pédagogique.
- DJS : subvention obtenue pour l’intervention lors de la « Rencontre thématique :

éducation à l’environnement ».
- Best 2.0 + : subvention obtenue pour le projet de restauration de la végétation

indigène du littoral.
- KIWA : projet déposé « Agir concrètement pour le climat en PF » proposé par Jason

Man et Donatien Tanret, budget 80 000€, chargé de projet Jason ; en attente d’une
réponse. Le projet prévoit :

o Construire un état des lieux des impacts du CC en PF, de la participation de la
PF au CC et de sa résilience face à elle

o La construction de suggestions stratégiques d’atténuation et d’adaptation au
changement climatique par une démarche participative



o Une campagne de communication et d'information auprès du grand public sur
les enjeux du changement climatique et les stratégies

o Soutenir les acteurs institutionnels
o Accompagner un lieu de mise en pratique des stratégies individuelles

d'adaptation et d'atténuation au CC : Fare Umara
- Vini : obtention d’une convention de partenariat pour la mise à disposition d’une ligne

téléphonique fixe, mobile et internet, à compter du 1er décembre 2021 pour 1 an.

Mr Winiki SAGE, Mr Donatien TANRET,
président de la FAPE - Te Ora Naho secrétaire de la FAPE - Te Ora Naho


